# Polo del Conocimiento



Pol. Con. (Edición núm. 36) Vol. 4, No 7 Julio 2019, pp. 327-342 ISSN: 2550 - 682X

DOI: 10.23857/pc.v4i7.1167

Recepción: 10/05/2019

Aceptación: 14 / 06 / 2019

Publicación: 05 / 07 / 2019



Ciencias sociales y políticas

Artículo de investigación

Nivel de pobreza y su incidencia en la calidad de vida de los habitantes de Puerto Loor del cantón Rocafuerte

Poverty level and its impact on the quality of life of the inhabitants of Puerto Loor of the Rocafuerte canton

Nível de pobreza e seu impacto na qualidade de vida dos habitantes de Puerto Loor, no cantão de Rocafuerte

Gino Iván Ayón-Ponce <sup>I</sup> gino.ayon@unesum.edu.ec

Laura Patrícia Muñiz-Jaime II laura.muniz@unesum.edu.ec

Walter David Ramírez-Vargas III walterramirez194@gmail.com

Correspondencia: laura.muniz@unesum.edu.ec

- Ingeniero Comercial, Magíster Administración de Empresas, Profesor Titular Principal de la Universidad Estatal del Sur de Manabí, Jipijapa, Ecuador.
- II. Economista, Magíster en Contabilidad y Auditoría, Profesora de la Universidad Estatal del Sur de Manabí, Jipijapa, Ecuador.
- III. Economista Investigador Independiente, Portoviejo, Ecuador.

## Resumen

La investigación se realizó con el objetivo de analizar el nivel de pobreza y su impacto en la calidad de vida de los habitantes de Puerto Loor en el cantón de Rocafuerte. La pobreza es un problema social y económico que surge debido a la escasez de recursos para cubrir sus necesidades básicas y la falta de servicios públicos básicos. La metodología utilizada para el desarrollo de este trabajo es estadística, deductiva, descriptiva, bibliográfica, infiriendo en la elaboración, evaluación y análisis de técnicas de aplicación de datos tales como: observación y encuesta dirigida a la población, la misma que aporte para saber cómo "La pobreza afecta a los habitantes del sector". Los resultados obtenidos determinaron que la pobreza tiene un impacto negativo en la calidad de vida. Esto se debe a que algunos habitantes están desempleados, no tienen un ingreso fijo que les permita satisfacer sus necesidades básicas insatisfechas, porque viven en un entorno que no es favorable debido a la contaminación que existe en el lugar, debido al déficit de Servicios públicos, por lo que están expuestos a enfermedades. En consecuencia, los habitantes, ante la falta de empleo, obtienen sus ingresos de pequeñas empresas que ellos mismos han implementado para su sustento diario. El Estado debe intervenir fomentando el turismo de los balnearios que existen en el lugar e implementar proyectos de reactivación económica y programas de ayuda social que ofrezcan viviendas dignas y facilitar la preparación académica de los habitantes para que obtengan oportunidades laborales con altos salarios, puedan mejorar su calidad de vida.

**Palabras claves:** Desempleo; ingresos; calidad de vida; necesidades básicas insatisfechas; servicios públicos básicos.

# **Abstract**

The research was carried out with the objective of analyzing the level of poverty and its impact on the quality of life of the inhabitants of Puerto Loor in the canton of Rocafuerte. Poverty is a social and economic problem that arises due to the lack of resources to cover their basic needs and the lack of basic public services. The methodology used for the development of this work is statistical, deductive, descriptive, bibliographic, inferring in the elaboration, evaluation and analysis of data application techniques such as: observation and survey directed to the population, the same that contributes to know how "Poverty affects the inhabitants of the sector." The results obtained determined that poverty has a negative impact on the quality of life. This is because some inhabitants are unemployed, do not

have a fixed income that allows them to meet their unmet basic needs, because they live in an environment that is not favorable due to the contamination that exists in the place, due to the deficit of Public Services, So they are exposed to diseases. Consequently, the inhabitants, in the absence of employment, obtain their income from small businesses that they themselves have implemented for their daily livelihood. The State must intervene by promoting tourism in the spas that exist in the place and implement economic recovery projects and social assistance programs that offer decent housing and facilitate the academic preparation of the inhabitants so that they obtain job opportunities with high salaries, can improve. Your quality of life

**Keywords:** Unemployment; income; quality of life; unmet basic needs; basic public services.

## Resumo

A pesquisa foi realizada com o objetivo de analisar o nível de pobreza e seu impacto na qualidade de vida dos habitantes de Puerto Loor, no cantão de Rocafuerte. A pobreza é um problema social e econômico que surge devido à falta de recursos para atender às suas necessidades básicas e à falta de serviços públicos básicos. A metodologia utilizada para o desenvolvimento deste trabalho é estatística, dedutiva, descritiva, bibliográfica, inferindo na elaboração, avaliação e análise de técnicas de aplicação de dados, tais como: observação e pesquisa voltada para a população, a mês

ma que contribui para saber como "A pobreza afeta os habitantes do setor". Os resultados obtidos determinaram que a pobreza tem um impacto negativo na qualidade de vida. Isso ocorre porque alguns habitantes estão desempregados, não possuem renda fixa que lhes permita atender suas necessidades básicas não atendidas, porque vivem em um ambiente pouco favorável devido à contaminação existente no local, devido ao déficit de Serviços Públicos, Então eles estão expostos a doenças. Consequentemente, na ausência de emprego, os habitantes obtêm sua renda de pequenas empresas que eles mesmos implementaram para sua subsistência diária. O Estado deve intervir promovendo o turismo dos spas existentes no local e implementar projetos de recuperação econômica e programas de assistência social que ofereçam moradias decentes e facilitem a preparação acadêmica dos habitantes para que obtenham oportunidades de emprego com altos salários. Sua qualidade de vida

**Palavras-chave:** Desemprego; renda; qualidade de vida; necessidades básicas não atendidas; serviços públicos básicos.

# Introducción

La pobreza es un problema social que ha afectado a millones de sociedades en el planeta es un fenómeno que ha rezagado y transformado al mundo en el cual, una de cada tres personas alrededor del mundo es pobre. Definido como una persona que no tiene recursos necesarios pese a tener fuente de ingreso no les alcanza para cubrir sus necesidades básicas y nutricionales. La cara de pobreza a nivel mundial es muy distinta ya que existen países desarrollados que poseen altas tasas o indicadores muy significativos de pobreza.

En América Latina y Ecuador la pobreza se mide por los sectores en el que viven las personas afectadas por este problema social, el menor índice porcentual de la población que es pobre se encuentra en las zonas urbanas, el mayor índice porcentual de pobreza está ubicado en zonas rurales, esto se debe a las circunstancias en la que viven algunos sectores, y por la carencia de servicios básicos.

Este proyecto está enfocado en buscar soluciones, a los problemas que afectan a la sociedad principalmente población Rural del país. Pensar en estrategias para aumentar la productividad de estas zonas rurales, con la finalidad de incrementar nivel económico de las personas que habitan en estas comunidades.

En el cantón Rocafuerte en Puerto Loor, los habitantes se ven afectado por la pobreza, las condiciones en la que viven no es muy buena, carecen de servicios básicos y sus ingresos también son escasos por lo cual ellos tiene que buscar la forma de llevar ingresos para cubrir sus gastos de alimentación, salud, y de la educación, de sus hijos para que ellos tengan un buen futuro, mejor al que atraviesan los padres ya que ellos no obtuvieron un grado de preparación académica, para que puedan tener acceso a un buen empleo y poder satisfacer sus necesidades básicas.

#### Métodos

Para el desarrollo de esta investigación se utilizó diferentes métodos cualitativo, cuantitativo, estadístico, deductivo, descriptivo, biográfico, con la finalidad de recopilar, clasificar y analizar la información

Cualitativo y cuantitativo se lo hace con el fin de comparar los niveles de pobreza de años anteriores con la actualidad y describir las comparaciones o diferencia que existen en la investigación y realizar un respectivo análisis de la información obtenida para el aporte de la investigación.

# Estadístico

Consistió en una secuencia de procedimientos para el manejo de los datos cualitativos y cuantitativos de la investigación. En donde se explican las siguientes etapas del método estadístico: recolección, recuento, presentación, síntesis y análisis.

# **Descriptivo**

Se realizó un análisis previo con el objetivo de analizar la información, elemento, característica e importancia de las variables para el desarrollo del tema de investigación.

# **Deductivo**

Se obtuvo a través de la conformación de las variables la cual determinaron los objetivos específicos con lo que se conformaron los lineamientos trascendentales para el desarrollo de la investigación gracias a ellos se pudo cumplir con el objetivo general.

# Biográfico

Son los relatos que determinaron etapas o acontecimientos de relevancia de toda la información o documentos de los que se pueda disponer sobre la investigación que se está realizando, con el propósito de conocer y analizar la percepción de la realidad social del presente trabajo investigativo.

## **Técnicas**

# Observación

Consistió en observar la problemática de la presente investigación y cómo afecta a los habitantes de Puerto Loor del cantón Rocafuerte con el fin de obtener determinada información necesaria y fundamental.

#### **Encuestas**

Se realizó un banco de preguntas dirigida a los habitantes del sector Puerto Loor del cantón Rocafuerte de la provincia de Manabí, con el fin de recopilar información de la problemática que hay en la comunidad y buscar las posibles soluciones para mejorar la calidad de vida de los habitantes.

# Población

La población del cantón Rocafuerte es de 36470. Habitantes en este cantón, en el sector Puerto Loor tiene un total de 715 habitantes. Para realizar la encuesta sobre la pobreza para este proyecto se aplicó un número de muestreo estadístico, con el que obtuvimos un total de 250 personas a quienes se les realizara la encuesta para conocer nivel de pobreza que hay en el sector.

# Muestra

Se calculó una muestra al total de la población de Puerto Loor del cantón Rocafuerte, con datos del último poblacional 2010: 250 fueron las personas encuestadas.

# Resultados y discusión

#### Resultados

Los habitantes de Puerto Loor del cantón Rocafuerte de la provincia de Manabí se manifestaron a través de la encuesta que se les realizo a 250 habitantes para saber cómo les afecta la pobreza, y la situación en que se encuentran, tomando los resultados de las preguntas más relevantes sobre; el nivel de pobreza, causas, tipos de pobreza, y calidad de vida sus habitantes.

# Resultado de la investigación encontrado en el sector Puerto Loor del cantón

Tabla 1
Resultado encontrados en Puerto Loor

Detalle de las preguntas realizadas en la encuesta	Opciones, mayor Frecuencia	Total, de respuesta	Porcentaje
Tipo de pobreza con que se identifica.	Pobreza Rural	60	24%
	pobreza material	44	18%
De los Niveles de la pobreza en cual se	Pobreza por NBI	109	44%
encuentra.	Pobreza por Consumo	57	23%
	Desempleo	60	24%
De las causas de la pobreza cual le afecta.	Modelo Comercial Multinacional	40	16%
De los siguientes factores sociales relacionados a la calidad de vida cual le permite cubrir sus ingresos.	Alimentación	250	50%
	Salud	100	20%

Fuente: Resultado de la encuesta aplicada a los habitantes Elaboración: Walter Ramírez Vargas

Las encuestas realizadas, arrojaron como resultado de que la situación actual en la que viven los habitantes de Puerto Loor. Es la pobreza rural en un 24% señalando que debido a que no reciben mucha atención por parte del estado no hacen nada para solucionar la escasez de algunos servicios básicos que les afecta para su diario vivir, hay siempre hay mejoras en infraestructuras y económicas en zonas urbanas porque son la prioridad las del gobierno, dejando de lado a las áreas rurales sin ser atendidas. El 18% de la población manifiestan sobre la pobreza material de la cual no solo son víctimas, del también a un bajo índice de escolaridad, desigualdad, analfabetismo, precariedad laboral, todo esto conlleva a una mayor tasa de violencia social.

Los niveles porcentuales de pobreza expresan como se encuentra la población, por las carencias que tienen; la pobreza por NBI (Necesidades Básicas Insatisfechas) el 44% de población encuestada respondieron, que debido a que siente la falta de ingreso para cubrir sus necesidades básicas como: alimentación, salud, vivienda, educación, y servicios básicos. Las condiciones ambientales no son favorables por que viven en un ambiente rodeado por la contaminación, no cuenta con los recursos necesarios para tener una buena calidad de vida. La pobreza por consumo está representada por 23% de los ciudadanos porque son personas que cuyos ingresos no les alcanza para cubrir las necesidades y no tienen alcance a totalidad de producto y bienes de la canasta básicas.

Entre las causas de la pobreza que más les afectan son el desempleo que representa el 24% de los habitantes siente que la falta de empleo es la principal razón de que se encuentre en esta situación de pobreza, ya que no les permite generar ingresos para cubrir los gastos básicos de su familia. Manifiestan que la falta de empleo se debe a la situación actual que está atravesando su familia por las carencias de recursos económicos. Mientras que el 16% de las personas expresan que el motivo por el cual están desempleados se debe a que las empresas nacionales y multinacionales por ahorrar, en gastos operativos contratan mano de obra barata; En la actualidad en el país debido a la migración de venezolanos, la mayoría de las plazas de empleo no hay vacantes. A esto se le suma que formaran parte de la población que está desempleada en el país, les afecta mucho porque no podrá satisfacer sus necesidades.

Cuando hablamos de la calidad de vida se refiere al bienestar de las personas creando mejoras en la situación en la que se encuentran. En la encuesta realizada a los habitantes de Puerto Loor preguntamos qué aspectos de la calidad de vida le permiten cubrir sus ingresos, las respuestas de mayor frecuencia fueron alimentación y salud, la primera con un 50% y la segunda con el 20% que

representan a la población, teniendo limitaciones en educación, viviendas dignas, peses a las facilidades que brinda el estado para la preparación académica hay familias que no mandan a sus hijos a estudiar porque no pueden cubrir los gastos de educación, Las carencias de servicios públicos básicos de la vivienda solo cuentan con energía eléctrica los demás servicios son de forma irregular, (el agua y alcantarillado que no tienen),que de forma indirecta ocasiona la limita la inversión privada en el cantón.

# Discusión

Luego de haber analizado el tema sobre, la pobreza. Los datos reflejan que el principal problema que sufre la población es la falta de ingresos y la escasez de recursos para poder satisfacer sus necesidades más básicas. El indicador de pobreza relativa, obtenido a través del umbral de riesgo de pobreza, es el que alberga los porcentajes más altos, llegado a tasas de casi el 30%, por lo que se refiere al indicador de intensidad de trabajo, destacan sus elevadas tasas en determinadas comunidades autónomas como Andalucía, Canarias y Extremadura, donde la destrucción del empleo durante los primeros años de la crisis económica fue más severa. Por último, la carencia material es el indicador que tiene menor incidencia en la población, si bien llegó a afectar en un 6% a la población. (Fernández García, 2018)

El Análisis de la pobreza en el Ecuador en el gobierno de alianza país período 2007-2015 se concluyó que la. La concentración de la pobreza, se encuentra principalmente en las áreas rurales o barrios marginales ubicados alrededor de las ciudades. La pobreza de NBI (Necesidades Básicas Insatisfechas), pobreza por consumo ya que no tienen accesos a productos de la canasta básica, por escasos recursos económicos, por esta razón tienen dificultad de acceso a la salud, educación, carecen de recursos, esperanza de vida baja, pocos ingresos, dificultades en oportunidades de empleo, padecen de mortalidad materna e infantil, y existe violencia intrafamiliar. (Ubidia, 2017)

Mediante el desarrollo del proyecto se ha podido notar que los niveles de pobreza han afectado a los habitantes del sector Puerto Loor, una de las mayores causas de la pobreza es, el desempleo, la falta de ingresos, la carencia de servicios básico, no tener viviendas dignas, esto afectan a la calidad de vida de los hogares generando molestia por parte de los habitantes por la situación en la que viven y el gobierno no hace nada al respecto para darle solución a esta problemática. Los hogares que son afectado por la pobreza que viven en situaciones prolongadas de privación y no pueden adquirir de

manera diaria los mínimos bienes y servicios, además no tiene acceso a obtener una vivienda apropiada ni asegurar a todos sus miembros

El NBI considera pobres a las personas que poseen carencias, privaciones o necesidades básicas insatisfechas, principalmente en servicios públicos como: vivienda, agua, drenaje, educación.

En este problema social están las personas que, teniendo edad, capacidad y deseo de trabajar no pueden conseguir un empleo. El desempleo es uno de los principales problemas en sus habitantes, este ha sufrido variaciones debido a la presencia de crisis económicas.

Los problemas que inciden en los niveles de pobreza de los habitantes de Puerto Loor son: la contaminación ambiental, no tienen viviendas dignas, no cuentan con la totalidad de los servicios públicos básicos, están expuestos enfermedades, su grado de preparación académica les afecta al momento de postular un empleo ya que es un requisito principal para obtener un empleo estable, discriminación social, con la observación y la encuesta realizada a los habitantes encontramos los siguiente datos.

Tabla 2

Problemas que inciden en los niveles de pobreza y calidad de vida

Detalle de las preguntas realizadas en la encuesta	Opciones de mayor Frecuencia	Total, de respuesta	Porcentaje
	primaria	89	36%
Grado de preparación académica	secundaria	57	23%
	ninguna	76	30%
Tienen acceso a servicio salud pública	si	185	74%
gratuita	no	65	26%
Cuenta su vivienda con servicios básicos	energía eléctrica 250	250	50%
Cuenta su vivienda con servicios basicos	agua	250	50%

**Fuente**: Resultado de la encuesta aplicada a los habitantes. **Elaboración**: Walter Ramírez Vargas.

Se presenta algunas consecuencias que afecta sociedad como: falta de educación o alfabetismo, salud, falta de alimentación, mortalidad infantil, crecimiento poblacional delincuencia, violencia social.

La pobreza puede estar fomentada por altos niveles de analfabetismo, debido a que mientras más pobre sean los habitantes de un país su desarrollo va a ser más lento. Esto tendría como resultado las limitaciones para obtener un trabajo digno donde la remuneración ayude a satisfacer las necesidades de las familias.

# **Conclusiones**

Luego de haber llegado a la culminación del proceso de investigativo, cumpliendo con los objetivos establecido, obteniendo resultados del trabajo realizado, se plantean las siguientes conclusiones: El nivel de pobreza en los habitantes de Puerto Loor, es deplorable por las condiciones de vida que tienen estas familias, viven en un ambiente rodeado de contaminación ambiental, y están expuesto a enfermedades, desnutrición, falta de educación. Discriminación social, violencia social, delincuencia, no cuentan con la totalidad de servicios públicos básicos, y un empleo estable que le permita tener ingreso para cubrir sus necesidades, no tienen apoyo de entidades gubernamentales. Obtienen sus ingresos de pequeños negocios que ellos mismos han implementado para el sustento diario como, alimentación, salud.

La pobreza es un problema socio- económicos, se ve identificada con las causas de la pobreza. Los habitantes de Puerto Loor se han visto afectado por el desempleo, escasez de recurso económico, la baja inversión de empresas nacionales y multinacionales. Esto se debe a que el país atraviesa por una crisis económica y las empresas por ahorrar en sus gastos operativos contratan mano de obra barata, dejando sin plaza de empleos e ingresos, a algunos ciudadanos de Puerto Loor y el país, provocando un incremento en la tasa de desempleo. Los habitantes también se vieron afectado por otra causa de la pobreza como; desastres naturales, o cambios climáticos. Como el pasado terremoto del 16 abril 2016, algunas familias perdieron sus viviendas, hasta la actualidad no se han podido recuperar.

La calidad de vida de los habitantes de Puerto Loor se ve afectada por la pobreza que hay en el sector, no hay un ambiente favorable por la contaminación que existe en el lugar, por la discriminación social, no tienen viviendas dignas, solo cuentan con un servicio público básico que es la energía eléctrica. El agua y alcantarillado son muy irregulares, el poco ingreso que obtiene solo les alcanza para alimentación, salud, pero no de manera correcta, tienen limitaciones en educación, pese a las

facilidades que brinda el estado en estos ámbitos. Teniendo una pésima calidad de vida, y por mejorar su situación surgen problemas sociales como la delincuencia y migración

# Recomendaciones

De acuerdo a las conclusiones obtenidas sobre pobreza y su impacto en la calidad de vida de los habitantes recomendamos lo siguiente:

Se recomienda al Gobierno Autónomo Descentralizado GAD del cantón Rocafuerte hacer alianzas estratégicas con el estado ecuatoriano con la finalidad de mejorar la situación por la que atraviesan estas personas. Intervenir en el sector con programas sociales, otras iniciativas, que beneficien, garanticen a los habitantes, como ayuda sostenible a corto, mediano, o largo plazo creando estrategia de reducción de pobreza, proyectos sociales, para mejorar la situación en la que viven los ciudadanos del sector. Potenciar estrategias educativas, con la finalidad de que la población alcance altos niveles de preparación académica y pueda tener mayores oportunidades en el ámbito laboral con altos ingresos. Fomentar el turismo a los distintos balnearios que existen en Puerto Loor, ya que los habitantes dependen del balneario para obtener ingresos en los pequeños negocios que ellos han establecido para su sustento diario.

Se recomienda al Gobierno Autónomo Descentralizado GAD del cantón Rocafuerte. Generar fuente de empleo estable que les permita a las familias tener un ingreso fijo que sirva para mejorar la situación actual de los habitantes impulsando al desarrollo del sector. Brindándoles facilidades para las creaciones de micro empresas, adecuando las tierras para empezar cultivar, con ayuda de estos proyectos productivos, adquirir ingresos, y puedan satisfacer sus necesidades básicas y mejorar la situación de los habitantes de Puerto Loor.

El GAD del cantón Rocafuerte y el Estado ecuatoriano, que realicen un recorrido por el sector y observen las condiciones en la que viven algunas familias. Implantar proyectos para mejorar la situación de los habitantes brindándoles la totalidad de los servicios públicos básicos. Hacer convenio con el MIDUVI ministerio de desarrollo urbano y viviendas para ayudar a que los habitantes tengan viviendas dignas. Alianza con el MSP ministerio de salud pública para auxiliar a las personas enfermas que habitan en este lugar y hacer programas de prevención para evitar que sigan enfermando los demás habitantes. Impulsar al desarrollo, y la reforestación ambiental, libre de contaminación, y de

enfermedades., obtener un ambiente sano, viviendas dignas, para tener un buen vivir, mejor la calidad de vida de todos los habitantes de Puerto Loor.

# Referencias

- Aguado Quintero, L. F., & Osorio Mejía, A. M. (16 de Enero de 2016). Percepción subjetiva de los pobres: Una. Percepción subjetiva de los pobres : una alternativa a la medición de la pobreza, pág. 40. 39. Obtenido de http://vitela.javerianacali.edu.co/bitstream/handle/11522/3512/Percepcion\_subjetiva\_pobres. pdf?sequence=2&isAllowed=y
- Álvarez, U. C. (25 de Noviembre de 2016). Eumed.net, documento web. (U. C. Álvarez, Editor, U. C. Álvarez, Productor, & Eumed.net) Obtenido de http://www.eumed.net/tesis-doctorales/2010/uca/Servicios%20Basicos.htm
- Arreaga, M. F. (21 de Abril de 2016). El terremoto cambió el ritmo de vida en Rocafuerte y Montecristi. El terremoto cambió el ritmo de vida en Rocafuerte y Montecristi. Recuperado el 19 de Enero de 2019, de https://www.eltelegrafo.com.ec/noticias/ecuador/1/el-terremoto-cambio-el-ritmo-de-vida-en-rocafuerte-y-montecristi
- Astudillo, G. (7 de Enero de 2019). La inflación anual del 2018. La inflación anual del 2018 fue del 0,27% en Ecuador, según el INEC. Recuperado el 9 de Febrero de 2019, de https://www.elcomercio.com/actualidad/ecuador-inflacion-anual-economia-inec.html
- Beltrán, E. P. (4 de Marzo de 2008). Revista de Economia. (Mauricio Pérez, Ed.) Obtenido de Revistas.uexternado.edu.com:

  https://revistas.uexternado.edu.co/index.php/ecoins/article/view/299/3224
- Canaan, R. (2017). lifeder.com. Obtenido de https://www.lifeder.com/causas-consecuencias-pobreza/
- Canaan, R. (20 de Enero de 2017). lifeder.com, Documento web. (R. Canaan, Editor, & lifede)

  Obtenido de https://www.lifeder.com/causas-consecuencias-pobreza/
- Canaan, R. (20 de Enero de 2017). lifeder.com, Documento Web. (R. Canaan, Editor, & lifeder.com)

  Obtenido de https://www.lifeder.com/causas-consecuencias-pobreza/
- Canaan, R. (20 de Enero de 2017). lifeder.com, Documento web. (R. Canaan, Editor, & lifede)

  Obtenido de https://www.lifeder.com/causas-consecuencias-pobreza/

- Ecuador., B. M. (17 de Abril de 2017). bancomundial, pagina web. (b. Ecuador, Editor, & bancomundial Ecuador) Recuperado el 6 de septiembre de 2018, de cmedina1@worldbank.org: http://www.bancomundial.org/es/country/ecuador/overview
- Enríquez, H. M. (4 de junio de 2014). Scielo. Obtenido de http://www.scielo.org.mx/scielo.php?pid=S0188-45572011000100009&script=sci\_arttext
- Fernández García, M. (2018). La pobreza en España. Universidad de Valladolid, Departamento de Economía Aplicada. Valladolid: Universidad de Valladolid. Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales. Recuperado el 9 de Febrero de 2019, de http://uvadoc.uva.es/handle/10324/34080
- Galán, J. S. (13 de OCTUBRE de 2016). Economipedia.com, Documento Web. (J. S. Galán, Editor,
   & Economipedia.com) Obtenido de http://economipedia.com/definiciones/crecimiento-economico.html
- Garcia, E. (14 de Abril de 2017). Significados.com, Documento Web. (E. Garcia, Editor, E. Garcia, Productor, & Significados.com) Obtenido de https://www.significados.com/delincuencia/
- García, M. (20 de Febrero de 2013). Proade, Documento Web. (M. García, Editor, & Proade)

  Obtenido de https://www.asociacionproade.org/blog/qu%C3%A9-es-la-pobreza/
- Garcia., M. (12 de Enero de 2017). blog.oxfamintermon.org. (blog.oxfamintermon.org, Editor) Recuperado el 4 de Dicembre de 2018, de https://blog.oxfamintermon.org/las-causas-de-la-pobreza-en-el-mundo/
- INEC. (2015). INEC. Recuperado el 4 de Enero de 2019, de http://www.ecuadorencifras.gob.ec/pobreza-por-consumo/
- INEC. (Diciembre de 2016). INEC. (www.ecuadorencifras.gob.ec, Ed.) Recuperado el 2 de Enero de 2019, de Tabulados\_pobreza\_por\_NBI.xls: www.ecuadorencifras.gob.ec/.../web.../POBREZA/.../Tabulados\_pobreza\_por\_NBI.xls...
- Jacinto, F. (15 de Febrero de 2016). Significados.com, Documento Web. (F. Jacinto, Editor, F. Jacinto, Productor, & Significados.com) Obtenido de <a href="https://www.significados.com/emigracion/">https://www.significados.com/emigracion/</a>
- Jimenez, B. M., & Gomes, C. X. (1996). Evaluación de la calidad de vida. (B. M. Jimenez, & C. X. Gomes, Edits.) Recuperado el 5 de septiembre de 2018, de Manual de evaluación en Psicología Clínica y de la Salud.:

- https://www.uam.es/gruposinv/esalud/Articulos/Personalidad/evaluacion-decalidaddevida.pdf
- Laveglia, F. (24 de Marzo de 2014). eumed.net. (F. Laveglia, Ed.) Recuperado el 4 de Enero de 2019, de http://www.eumed.net/diccionario/definicion.php?dic=1&def=57
- León, A. (28 de diciembre de 2016). EcuRed. Obtenido de https://www.ecured.cu/Educaci%C3%B3n
- Lesner, M. (2017). Discurso, pobrebreza y exclusion en America Latina. Snatiago, Chile: Cuarto Propio. Obtenido de https://books.google.com.ec/books?id=OwnhCQAAQBAJ&printsec=frontcover&dq=Discurso,+pobrebreza+y+exclusion+en+America+Latina&hl=es&sa=X&ved=0ahUKEwiFtJqK5czcAhUMlawKHVIrDjgQ6AEIKDAA#v=onepage&q&f=false
- Lombeida, E. (2018). Reporte de pobreza y desigualdad. INEC, Innovación en Métricas y Metodologías. Quito: INEC. Recuperado el 9 de Octubre de 2018, de http://www.ecuadorencifras.gob.ec/documentos/web-inec/POBREZA/2018/Junio-2018/Informe\_pobreza\_y\_desigualdad-junio\_2018.pdf
- Lopez., I. A. (22 de Noviembre de 2016). Viaje jet. Recuperado el 5 de Noviembre de 2018, de https://www.viajejet.com/la-pobreza-en-el-mundo/
- Marx, K. (1967). La situación de la clase obrera (segunda ed.). (F. Engels, Ed., & F. Engels, Trad.)

  Inglaterra, londres, Inglaterra: En Leipzig, 1845. Obtenido de https://www.marxists.org/espanol/m-e/1840s/situacion/index.htm
- Merino, J. P. (2016). Definicion.de, Documento Web. (J. P. Merino, Editor, & Definicion.de)

  Obtenido de https://definicion.de/calidad-de-vida/
- Moreno., A. (7 de Octubre de 2014). significado.net. Obtenido de https://significado.net/salud/Mundial, B. (1990). pobreza.
- Orozco, M. (2 de Enero. de 2019). El PIB de Ecuador creció 1,4% en el tercer trimestre del 2018. El PIB de Ecuador creció 1,4% en el tercer trimestre del 2018. Recuperado el 8 de Febrero. de 2019, de https://www.elcomercio.com/actualidad/pib-ecuador-crecimiento-economia-bce.html
- Palomba, R. (24 de Julio de 2014). cepal.org, documento web. (R. Palomba, Productor, & CELADE)

  Recuperado el 5 de septiembre de 2018, de cepal.org:

  https://www.cepal.org/celade/agenda/2/10592/envejecimientorp1\_ppt.pdf

- Perea Quesada, R. L. (2011). Educación para la salud y calidad de vida (segunda ed.). (R. L. Perea Quesada, Ed.) Santiago, Chile: Ediciones Díaz de Santos.
- Ricardo, D. (1817). Economía Política y Tributación. En D. Ricardo, & P. sraffa (Ed.), Economía Política y Tributación (Vol. I, págs. 68-634). Gran Bretaña, Gran Bretaña.
- Rivas, H. G. (1 de Abril de 2013). Salus. Obtenido de http://www.scielo.org.ve/scielo.php?pid=S1316-71382011000100001&script=sci\_arttext
- Roberto, C. (16 de Octubre de 2018). INEC. Recuperado el 8 de Febrero de 2018, de INEC: http://www.ecuadorencifras.gob.ec/estadisticas-economicas-3/
- Salvador Ortiz Serrano y Rocío Marco Crespo. (2016). LA MEDICIÓN ESTADÍSTICA DE LA POBREZA. Madrid, España: Editorial Visión Libros. Obtenido de https://books.google.com.ec/books?id=BZE08\_mc6t4C&printsec=frontcover&dq=pobreza &hl=es&sa=X&ved=0ahUKEwjsuauirMLcAhVRnlkKHZVfAX0Q6AEITjAI#v=onepage&q=pobreza&f=false
- SEN, A. (Abril de 1992). Sobre conceptos y medidas de pobreza. Comercio Exterior, vol. 42. núm 4, 42(4), 13 páginas. Obtenido de http://tinyurl.com/ycrlaoh
- Sevilla, M. K. (23 de OCTUBRE de 2015). enciclopedia.banrepcultural, Documento Wed. (M. K. Sevilla, Editor, M. K. Sevilla, Productor, & enciclopedia.banrepcultural) Obtenido de http://enciclopedia.banrepcultural.org/index.php/Desempleo
- Ubidia, Y. I. (2017). Analisis de la pobreza en el ecuador en el gobierno de alianza pais periodo 2007
   2015. Universidad Central del Ecuador., Ciencias Economicas. Quito: Quito: UCE.
  Recuperado el 9 de Enero de 2019, de http://www.dspace.uce.edu.ec/handle/25000/10054
- Urdinola, A. J. (13 de Octubre de 1991). EL TIEMPO. (A. J. Urdinola, Editor, A. J. Urdinola, Productor, & El tiempo) Obtenido de http://www.eltiempo.com/archivo/documento/MAM-171671
- URDINOLA, A. J. (13 de OCTUBRE de 1991). EL TIEMPO. (A. J. URDINOLA, Editor, A. J. URDINOLA, Productor, & eltiempo) Recuperado el 15 de Agosto de 2018, de http://www.eltiempo.com/archivo/documento/MAM-171671
- Uribe, G. G.-B. (25 de Febrero de 2014). Pobreza infantil e impacto de la crisis en la infancia. Educación y futuro, 125, 123,124. Obtenido de https://dialnet.unirioja.es/descarga/articulo/4685072.pdf

WRV, R. W. (2018). Nievel de pobreza y su incidencia en la calidad de vida en los habitanttes de puerto loor del canton rocafuerte. portoviejo: autor del trabajo investigativo.